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两岸经贸文化论坛的创设，依据的是
2005年4月29日国共两党领导人会谈达成
的建立“党对党定期沟通平台”共识。

当年，两岸关系危机四伏，两党在关
键时刻作出了历史性的正确抉择。在会谈
后发布的“两岸和平发展共同愿景”中，
两党提出将进行有关改善两岸关系的议题
研讨，举行有关两岸同胞切身利益的议题
磋商，邀请两岸各界人士参加，组织商讨
密切两岸交流的措施等。

2006年4月和10月，两党有关方面通
力合作，先后成功举办了两岸经贸论坛和

两岸农业合作论坛系列活动。2007年起，
此类论坛统一命名为“两岸经贸文化论
坛”。迄今，论坛足迹遍及大江南北，北
京、博鳌、上海、长沙、广州、成都、哈
尔滨、南宁等地都曾举办。

以民族整体利益和民众切身利益为依
归，论坛与会者的代表性日益广泛，权威
性不断增强，影响力持续扩大，汇聚起两
岸追求和合、共谋双赢的主流民意，为两
岸关系转危为安、开创新局作出了突出贡
献。

（据新华社电）

新华社上海5月3日电（记者陈键兴、许晓青） 第十届两岸经贸文
化论坛3日下午在上海闭幕。本届论坛更加贴近民生、注重效率，充分
展现了关心、服务青年和基层的诚意和决心，就未来两岸关系发展和
论坛前景提出了许多政策建议，成果丰富。

中共中央台办主任张志军和中国国民党政策会执行长赖士葆在论
坛结束时作了小结。张志军指出，俞正声主席和朱立伦主席在论坛开
幕式的重要讲话中，都高度评价两岸关系和平发展的成果，并对两岸
关系和论坛未来提出许多富有远见卓识的期许和建议。在一天的会议
讨论中，许多与会者表示，两岸关系和平发展是一条维护两岸和平、
促进共同发展、造福两岸同胞的正确道路，应该坚定不移走下去。对

“九二共识”、反对“台独”的共同认知和坚持，是两岸关系和平发展
的政治基础，决不能动摇。面对新形势，论坛可以进一步创新形式，
丰富内容，可以探讨攸关两岸关系发展方向的重大问题，也可以围绕
两岸同胞最关心的具体问题，提出解决思路和具体建议，同时为两岸
各界扩大交流对话创造更好条件。

张志军概括了论坛提出的政策建议，主要涉及9个方面：一是继续推
动两岸经济融合发展，提升两岸经济合作制度化水平；二是在继续支持
大企业良性发展的同时，更积极地为两岸中小企业合作搭建平台；三是
加强两岸农渔业合作，增加电商通路，帮助台湾农产品拓展大陆市场；四
是更多关注两岸基层民众的感受，促进更多民众投身两岸关系和平发
展，并从中受益；五是扩大两岸青年交流规模，丰富、创新内容和形式，为
两岸青年学生就学、实习、就业、创业创造条件；六是进一步深化两岸文
化、影视产业的交流合作，探讨分类逐项商签相关领域交流合作协议；七
是进一步深化两岸教育交流合作，商签两岸教育交流合作协议；八是继
续推动研究尽快解决大陆旅客在台湾中转和进一步便利两岸同胞往来
的问题；九是建立沟通平台，务实研究探讨台湾参与“一带一路”建设、区
域经济合作和亚洲基础设施投资银行的方式等问题。

赖士葆在小结中表示，四个分组针对两岸中小企业、青年与基
层、经贸科技、文化教育方面的交流合作，进行了直接沟通和对话，
揭示了两岸未来可以继续合作、增进交流的方向，对未来两岸进一步
合作提出了许多具体可行的建议，可以作为两岸有关方面在规划未来
双方扩大交流、加强合作的依据。相信本届论坛的举办一定能够促进
两岸的和平稳定、交流合作和共同发展。

新党主席郁慕明、亲民党秘书长秦金生、无党团结联盟主席林炳
坤在发言中也对论坛成果作了积极评价。

贴近“三中一青”基层民意 务实推动两岸关系前行

第十届两岸经贸文化论坛成果丰富

俞主席提出的四点建议，反映了目前
两岸关系发展最本源的问题。坚持“九二共
识”、反对“台独”的政治基础是两岸经贸文
化论坛存身之本，更是两岸关系向好发展
之根，固本培元方能继往开来、生机勃发。

——上海社科院台研中心副主任盛九
元

国共论坛后，中共中央总书记习近平
5月4日将在北京会见中国国民党主席朱立
伦。近期台湾内部发生了一些新的变化，
国共两党领导人会面有助于双方对新形势
作进一步沟通与及时调整，也有助于使得

两党之间未来更多的交流。大陆方面希望
与台湾各界人士都能展开密切合作，国共
两党的交流会带动台湾各界人士与大陆开
展更加有效的对话，共同推动两岸关系和
平发展。

——厦门大学台湾研究院院长刘国深
当前两岸关系处于盘整期，举行国共

两党最高领导人会面，对两岸关系发展具
有定位器、导航仪的作用，将大大推进两岸
关系和平发展进程。

——上海台湾研究所常务副所长倪永
杰 （据新华社电）

专家观点

本报电 本届论坛吸引岛内媒体大阵
仗关注，论坛及“习朱会”可能涉及的议
题，台湾媒体的聚焦点也相当一致。“三中
一青”（台湾中小企业、中下阶层、中南部
民众及青年） 和台湾参与区域经济整合，
是他们普遍关注的议题。

台湾《中国时报》专门刊登了朱立伦在
大陆访问的行程安排，并特别标注“习朱会”
等重要会见活动。所配文章还回顾了 2013
年2月以来，习近平在不同场合的对台重要
讲话，凸显此次“习朱会”的背景。

台湾“中央社”则发表题为 《国共论

坛促两岸破冰二轨交流迈向转型》 的评论
文章，指出两岸经贸文化论坛当年开启了
两岸政策沟通的另一扇门，如今陆委会与
国台办已建立了制度性沟通管道，迈入第
十届的论坛也面临转型。

台“中央社”另刊发文章指出，本届
论坛与议程变得“精致化”，更能凸显“三
中一青”在当前两岸交流中的关键地位。
台湾 《旺报》 刊文亦表示，两岸论坛及随
后的“习朱会”登场在即，如何落实对

“三中一青”的照顾，是本次论坛讨论的重
点。

岛内回声

新闻链接

回顾历届论坛，每个主题都准确把握两岸关系脉
动，所形成的每条共同建议都呼应两岸同胞关切。两
岸经贸文化论坛已经成为汇聚两岸主流民意、促进两
岸经贸文化交流的重要平台。

5月3日，游客在野柳地质公园。
野柳地质公园位于台湾新北市万里区，是

大屯山余脉伸出于东海中的岬角，长约 1700
米。此处岩石因风化、海蚀作用显得鬼斧神
工。据台有关部门统计，从4月底到5月初，赴
台大陆游客每日都超过5000人。

新华社记者 才 扬摄

“五一”前后
每日超每日超过过50005000陆客赴台陆客赴台

香港最大的劳工团体——香港工会联合会5月1日发起劳动节
游行集会，超过3000港人和工会代表参加。

一旦错过将不知何日重来

香港特区政府日前公布了 2017 年行政长官普选的政改方案，
这一方案符合香港基本法和全国人大常委会去年 8 月所作的决
定，但香港反对派扬言将在立法会上否决方案。

若政改方案遭否决，则香港普选将不知何日才能实现。香港
特首梁振英5月3日在香港电台呼吁港人要发声，争取立法会议员
通过政改方案。他说，若政改被否决，最快要9年后、即2024年
才能普选立法会，而下任特首是否会重启“政改五步曲”以及中
央是否会同意，还是未知数。

5月1日的游行打出“一人一票选特首”、“不要剥夺我们的政
治权利”、“通过政改方案”等标语，工联会会长林淑仪说，除了
要“饭票”，劳工还想要“选票”。她表示，回归前，英国无论派
何人担任港督，香港人都要接受。回归后，香港才有机会实行选
举特首。现在，政改方案如获立法会通过，2017年 500万人就可
以“一人一票”选特首。

回归以来，香港特首通过选举委员会推选而出。新的政改普
选方案相当于将1200人的选举委员会变为提名机构，提出二至三
名候选人后，由香港500万选民一人一票选特首。

这样的方案，对香港民主政治来说当然是极大的进步。然而香
港反对派为什么一再反对，甚至发动违法“占中”？中央涉港官员此
前指出，香港政改方案的分歧并非方法之争，而是政治之争，因为提
名委员会的提名方式不利于反对派推出自己的人选。

六成三港人希望方案通过

根据香港立法会会期，政改方案是否能通过将在今后两三
个月内见分晓。特区政府近日加大推广力度，呼吁市民支持。
民意调查也显示，多数港人希望 2017 年能够实现普选。

香港研究协会上月底所做民调显示，六成三的人认为立法会
应该通过政改方案，认为要否决的仅占两成九；若方案无法通
过，近六成人表示会在下次选举让反对派“票债票偿”。

香港一些社会团体近日也频繁发声，要求维护香港稳定。针
对香港有激进反对派近日再在旺角闹市发起“鸠呜行动 （骚扰游
客购物的激进活动） ”，“正义联盟”和“撑警大联盟”4月28日
到旺角警署请愿，向警方送上心意卡及糖果以示支持。身兼两个
联盟召集人的李偲嫣批评，“鸠呜”行动似有组织的黑社会活动，
要求严惩“鸠呜”人士。

上月底，由香港市民自发组成的“和平论坛”逾30名成员在
铜锣湾举办活动批评香港教协散播“港独”思想。发言人孔小姐
狠批教协的十大“罪状”，包括将教育政治化、鼓励学生参加“占
中”沦为政治炮灰、违反教师专业操守等。

香港警方去年拘捕大批涉嫌违法的“占中”人士后，至今已
裁决近百宗个案中，脱罪者仅占两成六，令“多数被告脱罪”、

“警察违法滥捕”的说法不攻自破。

高雄桥头市场也有诚信花摊，
老板常在打烊后在店外多留几束
花，供民众取用，事后付账也行。

（图片转自台媒）

本报电 据台湾《联合报》5
月 3 日报道，开市百余年的台南
大菜市，去年底出现一家无人看
店的“诚实商店”，店内有各种罐
装饮品，客人买什么就自己投
钱。路过民众常在门前观看，附
近摊商也不时探头，大伙都好
奇：“不怕被偷吗？”

日本“无人商店”火红，台湾近
年也跟随脚步，屏东县佳冬乡下出
现“良心菜园”，下田摘菜的游客随
喜捐献；高雄桥头市场也有“诚信
花摊”，供初一、十五拜拜的民众取
用花束，老板不介意事后付账。

近半年来台南大菜市也出现
无人看管的饮料店、多肉植物
店，商品上挂着价格，民众自行
投币拿走商品，业者打着“诚
实”招牌，做起道德生意，诚实
商店经济学正悄悄萌芽。

大菜市里的诚实商店每天有
上千人经过，小小店面，一眼就
看出店内只有投币箱，没有店
员。大菜市内多是老摊商，这种
无人商店对他们来说很新潮。盆
栽业者林圣杰则以成本概念经营
无人商店，他因没时间看店，索性
用“无人商店”为噱头，不过先后被
偷 3 次，损失 6000 多元新台币，但
比起请店员的薪水，还是划得来。
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■港澳在线

良心菜园 诚信花摊

台湾兴起“无人商店”
怕
过
劳
死

台
湾
医
师
爆
﹃
出
走
潮
﹄

本报电 据台湾《中国时报》5月3日报
道，台湾劳工每两周的工时上限是84小时，台
湾住院医师一周就可破百，更有住院医师上班
加值班，连续32小时不回家，冒着爆肝、中风
的危险，生病了也只能打点滴上工，不少医师
由医院逃往诊所，不想再流血汗卖命。

“以前在医院的时候，当班32小时是常有
的事！”曾在台北马偕医院服务的小儿科医师
林秉鸿说，过年或是长假人力仅剩一半时更恐
怖，往往今天进去了，后天早上才回家。刘育志
原本在医院当外科医师，他说，医院把1个人
当3个人用，上班加值班动辄二三十个小时，
一周工时常常破百。刘育志说，长时间的工作
没有休息，认知功能势必下降，跟喝醉酒没有
两样，医师要开药、开刀，任何差错都出不得，
现行的值班制度是有问题的，医院竟让医师处
于这样的工作环境，后来选择离开，他不后悔
自己做了这样的决定。

新华社台北5月3日电（记者何
自力、李慧颖） 投宿日月潭云品酒
店，品尝台北 101欣叶台菜美食，漫
游华山文创园……台湾交通主管部门
观光局从5月起开始接受旅行社开展
大陆游客“高端团”的申请，大陆居民
游台湾又多了一种选择。岛内业者也
看好这一有助提升观光收益的举措。

岛内观光局订定的大陆居民游台
湾的高端团标准包括：团费没有上限，
午、晚餐每人餐费在2000元（新台币，
下同。5 元新台币约合 1 元人民币）以
上。来台旅游期间 2/3 住宿须在五星
级饭店。接待旅行社使用的游览车必
须是 5 年内新车，且每天行程不超过
250公里。为保障游客自主消费权益，
全程不得指定购物店。

交通主管部门官员表示，因高端
团的团费高，为让旅客有VIP的尊荣
感，申请入台证的时间约为3天。为
避免发生大陆旅行社拖欠台湾旅行社
团费，影响旅行社正常运作，观光局
要求大陆高端团出发前，组团旅行社
必须先支付七成团费给台湾接待的旅
行社，否则不得来台。

大陆游客“高端团”不列入目前
岛内实行的大陆团客每天至多 5000

人的限额。交通主管部门官员说，大
陆商务客来台平均每天消费金额为
350美元，预期高端团的消费金额应
该会超过商务客，这将助力增加台湾
观光收益。高端团旅客量并不会太
多，所以开放初期没有人数限制。

观光局的资料表明，来台大陆团
客以往只分优质团与一般团。优质团
的行程每天不超过250公里，期间1/3
住宿星级饭店，每天餐费为 500元以
上。有购物行程，店数不超过总过夜
数。优质团与一般团占比约五比五，
交通主管部门希望未来可再拉高优质
团的比例，目标是占每天配额 5000
人的2/3。

游台湾

“高端团”来了
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